
Scientia potentia est
 Знание – сила

ЛАТИНСКИЙ АЛФАВИТ



• ПРАВИЛА ЧТЕНИЯ
• Особенности чтения гласных звуков.
• 1. В латинском языке четыре дифтонга (сочетание двух гласных)

• Дифтонги           Произношение
• Au                             Ау (aurum – золото)
• Eu                             Эу (Europa – Европа)
• Ae                             Э (saepe – часто)
• Oe                             Œ (poena – наказание)
•  
• 2. Если над второй гласной дифтонга стоят две точки ë (трема), знак 

долготы ē, или краткости ӗ, то гласные произносятся отдельно: aër 
[аэр], poēta [поэта].

• Особенности чтения согласных звуков.
• 3. Буква с перед а, о, u, перед всеми согласными и в конце слова 

читается как [к]: caput [капут] – голова; перед гласными е, i, у и 
дифтонгами ае, ое читается как [ц]: circulus [циркулус] – круг.

• 4. Буква h произносится как украинское [г]: Hispania [гиспания].
• 5. Буква J произносится как [й]: Juppiter [юппитер].



• 6. Буква s между двумя гласными произносится как [з]: 
rosa [роза], в остальных случаях произносится как [c]: 
universitas [университас].

• 7. Буква x произносится как [кс]: Xerxes [Ксерксес].
• Особенности чтения сочетаний согласных звуков.
• 8. Ch произносится как [х]: schola [схола].
• 9. Ph произносится как [ф]: philosophia [филозофия].
• 10. Th произносится как [т]: theatrum [театрум].
• 11. Rh произносится как [р]: Rhenus [Ренус].
• 12. Ti произносится как [ци] в конце слова и в позиции 

между двух гласных: ratio [рацио].
• 13. Sti, xti, tti произносится как [ти]: bestia [бестия].
• 14. Qu произносится как [кв]: aqua [аква].
• 15. Gu произносится как [гв]: lingua [лингва].
• 16. Последняя согласная и гласная в конце слова всегда 

читается.



• Особенности ударения.
• В латинском языке гласная может быть краткой, или 

долгой по своей природе (в словарях знак краткости 
может обозначаться как ӗ, знак долготы как ē). Если 
в слове над гласной стоит знак долготы, то мы 
ставим ударение на эту гласную (laborāre), если в 
слове есть краткая гласная, то ударение ставится на 
предыдущую гласную (mittӗre).

• Как правило, в двухсложных словах ударение 
ставится на вторую гласную с конца слова: Ventus. В 
многосложных словах ударение стоит над второй, 
или третьей гласной с конца слова: Thesaurus.



Прочитайте и поставьте ударение: 
• Arēna, barbărus, circus, dictor, extrā, fōrma, globus, 

hūmor, aenigma, aequātor, praemĭum, praesidĭum, aёr, 
aēnus, oedĭpus, tragoedĭa, poёta, poēma, auctor, audientĭa, 
aurōra, fauna, laurus;

• Eurōpa, neutrālis, caementum, circus, cyclus, medicīna, 
provincĭa, scaena, camĕra, classĭcus, lac, medĭcus, 
publĭcus, iambus, iota, Iunĭus, Maius, figūra, privātus, 
prīmus, mūsa, musēum, pausa, magister; 

• Bruttĭum, totīus, hydra, gymnasĭum, symmetrĭa, synŏdus, 
aqua, antīquus, quadrātus, quaestor, lingua, pinguīnus, 
sanguis, unguis, chaos, character, charta, chimaera, chorus, 
machĭna, schola.

• Delphīnus, philosophĭa, physĭca, sphaera, triumphus, 
zephyrus, rhetor, rhombus, rhinocĕros, aether, bibliothēca, 
cathĕdra, rhythmus, theātrum, thema, senātus, sculptūra, 
professor, grātĭa, imitātĭō, lectĭō, bestĭa, mixtĭō.



Крестное знамение
In nomine Patris, et Filii, et Spiritus Sancti. 
Amen.
Во имя Отца и Сына и Святого Духа. Аминь.
Малое славословие
Gloria Patri, et Filio, et Spiritui Sancto. Sicut 
erat in principio, et nunc et semper, et in 
saecula saeculorum. Amen.
Слава Отцу и Сыну и Святому Духу, и ныне и присно, и во веки веков. 
Аминь.



a). Urbs, arx, moles, haud, procul, cura, cera, 
quamquam, caelum, aes, unguis, quinque, 
unguentum, agricŏla, poena, caelicŏla, aura, aurum, 
pax, oboedientia, clarus, causa, scientia, quot, 
amicitia, rhythmus, nauta, poena, medicus, 
consuetūdo, decretum, testimonium.
    b). Ars, bacŭlus, quidquid, audacia, beātus, laetitia, 
pulchritūdo, ardesco, ignis, coeptum, quintus, 
assuefacĕre, consuesco, proelium, color, ianua, civis, 
iambus, thesaurus, auris, caecus, centum, 
ornamentum, suus, quadratus, suadeo, concordia, 
chorus, machĭna.



•  c). Cultura, doctor, bestia, littera, lectio, dexter, levis, 
philosophus, pinguis, theatrum, aetas, elegantia, domus, 
memoria, pulcher, schola, beneficium, lyra, zodiacus, ratio, 
popŭlus, laevus, censura, potentia, arnica, historia, femina, 
publicus, vita, pater, baccae, spectaculum.

•     d). Juppĭter, Juno, Bacchus, Venus, Minerva, Cyclops, 
Zephyrus, Diogenes, Euclides, Cicěro, Themistŏcles, 
Aristophănes, Publius Ovidius Naso, Homerus, Cato Maior, 
Lucretius, Gaius Julius Caesar, Tiberius Gracchus, Socrătes, 
Miltiădes, Aristīdes, Aristotĕles, Xenŏphon, Demosthĕnes, 
Pyrrhus, Xerxes, Daedalus, Pythagŏras, Theodora, Zeuxis, 
Archimēdes, Aurŏra, Tyrrhēnus.

•     e). Atheniensis, Boeotia, Carthāgo, Thebae, Etruria, Belgae, 
Athenae, Syracūsae, Sicilia, Carthaginienses, Troia, Caucasus, 
Europa, Asia, Cyprus, Italia, Latium, Thermopylae, Graecia, 
Sequăna, Punĭcus, Quirītes, Thracia, Thetis, Aegyptus, Roma, 
Danubius, Scythia, Neapolis, Phrygia, Britannia, Celtae, 
Germania, Capitolium, Delphi, Lacedaemonius, Garumna, 
Rubĭco, Thessalia.



in principio creavit Deus caelum et terram
terra autem erat inanis et vacua et tenebrae super faciem abyssi et 
spiritus Dei ferebatur super aquas
dixitque Deus fiat lux et facta est lux
et vidit Deus lucem quod esset bona et divisit lucem ac tenebras
appellavitque lucem diem et tenebras noctem factumque est 
vespere et mane dies unus
dixit quoque Deus fiat firmamentum in medio aquarum et dividat 
aquas ab aquis
et fecit Deus firmamentum divisitque aquas quae erant sub 
firmamento ab his quae erant super firmamentum et factum est ita



vocavitque Deus firmamentum caelum et factum est vespere et mane dies 
secundus
dixit vero Deus congregentur aquae quae sub caelo sunt in locum unum et 
appareat arida factumque est ita
et vocavit Deus aridam terram congregationesque aquarum appellavit 
maria et vidit Deus quod esset bonum
et ait germinet terra herbam virentem et facientem semen et lignum 
pomiferum faciens fructum iuxta genus suum cuius semen in semet ipso 
sit super terram et factum est ita
et protulit terra herbam virentem et adferentem semen iuxta genus suum 
lignumque faciens fructum et habens unumquodque sementem secundum 
speciem suam et vidit Deus quod esset bonum
factumque est vespere et mane dies tertius



• МОРФОЛОГИЯ
• В классическом латинском языке шесть падежей (casus):
• Nominatīvus (именительный) – падеж подлежащего и именной части 

составного сказуемого;
• Genetīvus (родительный) – чаще является падежом несогласованного 

определения;
• Datīvus (дательный) – падеж косвенного дополнения;
• Accusatīvus (винительный) – падеж прямого дополнения;
• Ablatīvus (отложительный, или отделительный падеж) – в 

зависимости от контекста данный падеж может обозначать 
действующее лицо, орудие действия, обстоятельства места, времени, 
причины, образа действия;

• Vocatīvus (звательный) – падеж обращения к лицу или предмету. В 
украинском и белорусском языках звательный падеж сохранился до 
сих пор: друже (от «друг»), сынку (от «сынок»). Форма звательного 
падежа почти всегда совпадает с формой именительного падежа.



ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ
(NOMEN SUBSTANTIVUM)

ПЕРВОЕ СКЛОНЕНИЕ
К первому склонению относятся существительные женского рода, оканчивающиеся на ӑ в N.S., на 

диграф ae в G.S., исключением являются существительные, принадлежащие по значению к мужскому 
роду (например: poēta – поэт, nauta – моряк). В латинском языке, как и в русском, существительное имеет 

единственное и множественное число. Число (numӗrus): единственное (singulāris); множественное 
(plurālis).

Singularis Pluralis

Nom. Silvӑ (что? лес) Silvae (что? леса)

Gen. Silvae (чего? леса) Silvārum (чего? лесов)

Dat. Silvae (чему? лесу) Silvis (чему? лесам)

Acc. Silvam (что? лес) Silvas (что? леса)

Abl. Silvā (чем? лесом) Silvis (чем? лесами)

Voc. Silva (что? лес) Silvae (что? леса)



При склонении именного словосочетания, прилагательное 
полностью согласуется с существительным в роде и числе, 

следовательно, имеет те же окончания.



Типы спряжения латинского 
глагола

• Правильные латинские глаголы делятся на четыре 
спряжения в зависимости от конечного звука основы 
инфекта. Соответственно основа инфекта оканчивается:

• у глаголов I спряжения на -ā-;
• у глаголов II спряжения на -ē-;
• у глаголов III спряжения на ě;
• у глаголов IV спряжения на -ī-.
• Первая форма образуется прибавлением к основе инфекта 

окончания –o. NB! У глаголов I спряжения конечный звук 
основы сливается с окончанием: amā+o > amo.  



Praesens indicativi activi et passivi
Настоящее время изъявительного наклонения (активный и 

пассивный залог)
Образуется от основы инфекта прибавлением 

окончаний действительного залога

Лицо Единственное число Множественное число

1 -o -mus

2 -s -tis

3 -t -nt

.



Глагол первой группы
Libero, liberati, liberatum, 1

Лицо Единственное число Множественное число

1 libero liberamus
2 liberas liberatis
3 liberat liberant



Глагол второй группы
 moneo, monui, monitum, 2

Лицо Единственное 
число

Множественн
ое число

1 moneo monemus
2 mones monetis
3 monet monent



Глагол третьей группы
 mitto, misi, missum, 3

Лицо Единственное 
число

Множественн
ое число

1 mitto mittimus

2 mittis mittitis

3 mittit mittunt



Глагол четвертой группы
 audio, audivi, auditum,4

Лицо Единственное 
число

Множественное 
число

1 audio audimus

2 audis auditis

3 audit audiunt



ESSE

лицо единственное 
число

множественное 
число

1 sum sumus
2 es estis
3 est sunt



Проспрягайте глаголы

• Ornāre, punīre, accusāre, creděre, clamāre,  
venīre, debēre, errāre, finīre, dicěre, docēre, 
laudāre, dormīre, movēre, legěre, militare, 
vidēre, vincěre, dāre, sentīre, scīre, 
respondēre, timēre, ducěre, donāre, 
pugnāre, studēre, scribere, habēre, peccare, 
discěre, festinare, tacēre, sperare, agěre, 
delēre, navigare, vivěre.



Латинские предлоги
• Предлоги с аккузативом

• ante — перед, до
apud — у, при, около
ad — до, к, у
adversus — против
circa — около, вокруг
citra, cis — по эту сторону
contra — против
erga — относительно к
extra — вне
inter — между, среди
infra — под, ниже
intra — внутри
iuxta — возле, рядом с



• ob — вследствие, из-за
penes — у, в руках у
prope — близ
per — через, сквозь, по
praeter — кроме, мимо
propter — близ, рядом; вследствие, из-за
post — после, за
secundum — согласно, следуя
supra — над, выше, за
versus — к, по направлению к
ultra — за, далее, за пределами
trans — за, по ту сторону, через



• Предлоги с аблативом:

• a, ab, abs — от, с, из
• е, ех — из
• de — от, из, с; о
• cum — с (кем, чем) 
• sine — без
• pro — перед; вместо, за, в защиту
• prae — перед



ACCUSATIVUS КУДА?, ABLATIVUS 
ГДЕ?

• Несколько предлогов употребляются с 
аккузативом для обозначения направления, 
с аблативом для обозначения места:

• in — в, на
• sub — под
• super — над, выше, свыше



Существительные первого типа 
склонения

• alga, ae   (f.)   водоросль                          aqua, ae   (f.)   вода
• barba, ae   (f.)   борода                             betŭla, ae   (f.)   береза
• herba, ae   (f.)   трава                               luna, ae   (f.)   луна
• sagitta, ae   (f.)   стрела                            silva, ae   (f.)   лес
• statua, ae   (f.)   статуя                             stella, ae   (f.)   звезда
• terra, ae   (f.)   земля                                umbra, ae   (f.)   тень
• via, ae   (f.)   дорога                                  fuga, ae   (f.)   бегство
• historia, ae   (f.)   история                       laetitia, ae   (f.)   радость
• natūra, ae   (f.)   природа                        philosophia, ae   (f.)   философия
• potentia, ae   (f.)   мощь                          scientia, ae   (f.)   знание
• vita, ae   (f.)   жизнь                                amīca, ae   (f.)   подруга
• aquĭla, ae   (f.)   орел                               bestia, ae   (f.)   зверь
• discipŭla, ae   (f.)   ученица                    filia, ae   (f.)   дочь                                               

lupa, ae   (f.)   волчица                            magistra, ae   (f.)   учительница
• musca, ae   (f.)   муха                               rana, ae   (f.)   лягушка
•  



Переведите следующие словосочетания на 
латинский язык, объясните падежные окончания

• Перед березами, против леса, без бороды, 
под статуей, под луной, в руках у 
учительницы, рядом с травой, близ воды, 
между водорослями, вокруг лесов, без 
дороги, над тенью, без дочери, внутри 
лягушки, против силы, следуя дороге, с 
подругами, против философии, сквозь землю, 
мимо зверя, из мухи, перед зверем, от 
радости, без стрелы, в защиту природы, 
между волчицами, над березой, в бегстве.



Imperativus 
(Повелительное наклонение)

• Imperatīvus praesentis activi во 2-м лице ед. ч.  
представляет собой чистую основу инфекта (кроме 
третьего спряжения, где к основе добавляется -ĕ), а 
практически образуется отбрасыванием суффикса -re 
в infinitīvus praesentis actīvi.

• 2‑е л. мн. ч. imperatīvus praesentis actīvi образуется 
путем прибавления  к основе инфекта личного 
окончания -te, причем у глаголов III спр. между 
основой и личным окончанием -te вставляется 
соединительный гласный -ĭ-.



•  Infinitīvus                                    Singulāris                       Plurālis

• Laudāre хвалить               laudā хвали            laudāte хвалите 
• Valēre здравствовать             valē будь здоров            valēte будьте здоровы

• Legĕre читать                   legĕ читай              leg-ĭ-te читайте 
• audīre слушать                 audī слушай           audīte слушайте 
• Esse быть                          es будь                   este будьте



Отрицательная форма

• Отрицательная форма императива, т. е. 
запрещение, выражается несколькими 
способами. Основной из них - оборот, 
состоящий из императива от глагола nolo, 
nolle не желать: noli в sing., nolīte в plur. с 
инфинитивом данного глагола: noli accusāre 
(не обвиняй), nolīte accusāre (не обвиняйте); 
noli tangĕre (не трогай),  nolīte tangĕre (не 
трогайте).



Переведите предложения на 
латинский язык

• Не спи, не бойся, заканчивай, не кричите, 
украшайте, приходи, не посылай, читай, не 
наказывай, ведите, изучайте латинский 
язык, не обвиняйте, не верь, смотрите, не 
загрязняйте землю, не заблуждайся, отвечай 
учителю, сражайся за Родину, говори, не 
заблуждайтесь, хвалите, любите Родину.



Второе склонение латыни: парадигма 
слов на -us

Nom.lupus                    lupī
Gen. lupī                     lupōrum

Dat. lupō                     lupīs
Acc. lupum           lupōs

Abl. lupō                     lupīs
Voc. lupe                     lupī



Второе склонение латыни: 
парадигма слов на -er

• Nom. liber                        librī
• Gen. librī                        librōrum

• Dat. librō                        librīs
• Acc. Librum                    librōs

• Abl. librō                        librīs
• Voc. liber                        librī



Второе склонение латыни: 
парадигма слов на -um

• Nom. exemplum          exempla

• Gen. exemplī          exemplōrum

• Dat. exemplō          exemplīs
• Acc. exemplum          exempla

• Abl. exemplō          exemplīs
• voc. exemplum          exempla



Просклоняйте следующие 
существительные

• stilus, i m – палочка для письма, стиль
• morbus, i m – болезнь
• verbum, i n – слово
• ager, I m - поле
• forum, i n – площадь
• puer, i m - мальчик
• oppidum, i n – город
• hortus, i m – сад
• templus, i m – храм
• monumentum, i n – памятник



PRAESENS INDICATĪVI PASSĪVI (НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ 
ИЗЪЯВИТЕЛЬНОГО НАКЛОНЕНИЯ ПАССИВНОГО ЗАЛОГА)

Praesens indicatīvi passīvi: к основе инфекта присоединяются личные 
окончания пассивного залога по тем же правилам, что и в praes. ind. act.

Числ
о

Лиц
о

I спряжение
ornāre

II спряжение
docēre

sing
ulāri

s

1. orno-r меня украшают doceo-r меня обучают

2. ornā-ris тебя украшают docē-ris тебя обучают

3. ornā-tur его украшают docē-tur его обучают

plurā
lis

1. ornā-mur нас украшают docē-mur нас обучают

2. ornā-mĭni вас украшают docē-mĭni вас обучают

3. orna-ntur их украшают doce-ntur их обучают



Чис
ло

Лиц
о

III спряжение
tegĕre

sing
ulāri

s

1. tego-r меня покрывают

2. teg-ĕ-ris тебя покрывают

3. teg-ĭ-tur его покрывают

plur
ālis

1. teg-ĭ-mur нас покрывают

2. teg-i-mĭni вас покрывают

3. teg-u-ntur их покрывают



Чис
ло

Лиц
о

IV спряжение
audīre

singu
lāris

1. audio-r меня слушают

2. audī-ris тебя слушают

3. audī-tur его слушают

plur
ālis

1. audī-mur нас слушают

2. audi-mĭni вас слушают

3. audi-u-ntur их слушают



Переведите на латинский язык

• Нас обвиняют, вас обучают, их любят, тебя 
наказывают, на меня кричат,  меня обучают, 
вас хвалят, нас ведут, нам дают, не 
наказывай, не обучайте, на меня смотрят, 
им отвечают, мне дают, им пишут, вам 
читают, нас побеждают, их загрязняют, меня 
изучают, вас хвалят, не загрязняйте, не 
наказывай, отвечайте, не сражайтесь, 
побеждай.



Третье склонение традиционно распределяют по трем типам: 
согласный,
гласный,

смешанный.

• Принадлежность латинского имени существительного к 
третьему склонению определяют по форме gen. sing., а 
именно по окончанию -is   в этой форме. 

• К согласному типу III склонения относят в латинской 
грамматике имена существительные всех трех 
грамматических родов (m., f., n.), если они являются 
неравносложными и имеют перед окончанием формы gen. 
sing. не более одного согласного звука.

• Неравносложными именами называют такие латинские 
слова, у которых в форме gen. sing. бывает на один слог 
больше, чем в форме nom. sing., а равносложными — 
такие слова, у которых в обеих формах словарной записи 
(nom. sing. и gen. sing.) бывает одинаковое число слогов. 



Парадигма согласного типа 3-го склонения для латинских имен существительных 
несреднего (мужского или женского) рода

• nom. lex  закон (им. пад.) 

• gen. leg-is закон-а (род. пад.) 

• dat. leg-i закон-у (дат. пад.) 

• acc. leg-em  закон (вин. пад.) 

• abl. leg-e  закон-ом (твор. пад.) 

• voc. = nom. = nom. о закон! (зват. пад.) 

• nom. leg-es  закон-ы (им. пад.) 

• gen. leg-um  закон-ов (род. пад.) 

• dat. leg-ĭbus закон-ам (дат. пад.) 

• acc. leg-es  закон-ы (вин. пад.) 

• abl. leg-ĭbus  закон-ами (твор. пад.) 

• voc. = nom. = nom. о законы! (зват. пад.) 



Примеры имен существительных мужского рода согласного 
типа третьего склонения

• pes, pedis   (m.)   нога, стопа
• comes, comĭtis   (m.)   спутник
• satelles, satellĭtis   (m.)   телохранитель
• carbo, carbōnis   (m.)   уголь
• papilio, papiliōnis   (m.)   бабочка
• pulmo, pulmōnis   (m.)   легкое
• sapo, sapōnis   (m.)   мыло
• artĭfex, artifĭcis   (m.)   ремесленник
• pontĭfex, pontifĭcis   (m.)   жрец-понтифик (мостостроитель)
• dux, ducis   (m.)   предводитель



Парадигма гласного типа III склонения для латинских имен 
существительных среднего рода

• В качестве образца словоизменения имен существительных гласного типа III 
склонения среднего рода возьмем слово   mare, maris   (n.)   море.

• nom. mare  море (им. пад.) 
• gen. mar-is мор-я (род. пад.) 
• dat. mar-i мор-ю (дат. пад.) 
• acc. = nom. = nom. море (вин. пад.) 
• abl. mar-i мор-ем (твор. пад.) 
• voc. = nom. = nom. о море! (зват. пад.) 
• nom. mar-iă  мор-я (им. пад.) 
• gen. mar-ium мор-ей (род. пад.) 
• dat. mar-ĭbus мор-ям (дат. пад.) 
• acc. = nom. = nom. мор-я (вин. пад.) 
• abl. mar-ĭbus мор-ями (твор. пад.) 
• voc. = nom. = nom. о моря! (зват. пад.) 



Смешанный тип третьего склонения
Латинские имена существительные смешанного типа склоняются по согласному 

типу, за исключением формы gen. plur., в которой имеют флексию -ium, как в 
гласном типе. 

• К смешанному типу третьего склонения принадлежат: 
• Неравносложные имена существительные мужского и женского рода, 

оканчивающиеся в форме nom. sing. на -is или -es. Например:   
• vulpes, vulpis   (f.)   лисица,   
• nubes, nubis   (f.)   облако,   
• civis, civis   (m., f.)   гражданин, гражданка,   
• vermis, vermis   (m.)   червяк   и т. д.
• Неравносложные имена существительные мужского и женского рода, имеющие в 

форме gen. sing. перед флексией -is больше одного согласного звука. Например:   
• urbs, urbis   (f.)   город,   
• arx, arcis   (f.)   кремль,   
• ars, artis   (f.)   искусство,   
• mons, montis   (m.)   гора,   
• dens, dentis   (m.)   зуб   и т. д.
• Два слова среднего рода: 

– cor, cordis   (n.)   сердце
– os, ossis   (n.)   кость



В качестве образца словоизменения имен существительных смешанного типа III 
склонения мужского и женского рода возьмем слово   urbs, urbis   (f.)   город.

• nom. urbs город (им. пад.) 
• gen. urb-is го́род-а (род. пад.) 
• dat. urb-i  город-у (дат. пад.) 
• acc. urb-em  город (дат. пад.) 
• abl. urb-e город-ом (твор. пад.) 
• voc. = nom. = nom. о город! (зват. пад.)
• nom. urb-es город-а (им. пад.) 
• gen. urb-ium  город-ов (род. пад.) 
• dat. urb-ĭbus город-ам (дат. пад.) 
• acc. urb-es  город-а (вин. пад.) 
• abl. urb-ĭbus город-ами (твор. пад.) 
• voc. = nom. = nom. о города! (зват. пад.) 



Imperfectum indicativi activi et passivi (прошедшее время 
несовершенного вида изъявительного наклонения 

действительного и страдательного залога)

• Imperfectum соответствует русскому прошедшему времени 
несовершенного вида, т.е. отвечает на вопрос: что делал 
(делала, делало)? Это время входит в систему времен 
инфекта и образуется по следующей схеме:

• Основа инфекта + bā (для I, II  спр.) / ēbā (для III, IV 
спр.) + Личные окончания (1л. ед.ч. -m / -r)



Таблица спряжения глаголов в imperfectum indicativi activi 

Тип 
спр.

I II III IV

Sin.
1.
 
2.
3.

 
amā-ba-m
я любил
amā-ba-s
amā-bat

 
docē-ba-m
я учил
docē-ba-s
docē-ba-t

 
scrib-ēba-m
я писал
scrib-ēba-s
scrib-ēba-t

 
audi-ēba-m
я слушал
audi-ēba-s
audi-ēba-t

Pl.
1.
2.
3.

 
ama-bāmus
ama-bā-tis
amā-ba-nt

 
doce-bāmus
doce-bā-tis
docē-ba-nt

 
scrib-ebāmus
scrib-ebā-tis
scrib-ēba-nt

 
audi-ebāmus
audi-ebā-tis
audi-ēba-nt



Таблица спряжения глаголов в imperfectum indicativi passivi 

Тип 
спр.

I II III IV

Sin.
1.
 
 
2.
3.

 
amā-ba-r
меня любили
ama-bā-ris
ama-bā-tur

 
docē-ba-r
меня учили
 
doce-bā-ris
doce-bā-tur

 
scrib-ēba-r
обо мне писали
scrib-ebā-ris
scrib-ebā-tur

 
audi-ēba-r
меня слушали
audi-ebā-ris
audi-ebā-tur

Pl.
1.
2.
3.

 
ama-bāmur
ama-bamĭni
ama-bantur

 
doce-bāmur
doce-bamĭni
doce-bantur

 
scrib-ebāmur
scrib-ebamĭni
scrib-ebantur

 
audi-ebāmur
audi-ebamĭni
audi-ebantur



Глагол sum, fui, - , esse спрягается в imperfectum indicativi следующим 
образом

• eram я был (была)

• eras ты был (была)

• erat он был (она была, оно было)

• erāmus мы были
• erātis вы были
• erant они были



Переведите следующие предложения

• Я был в Италии, меня учили в школе, вам 
верили,  я делал латинский язык, мы 
сражались за Родину, нас учили, они давали 
жизнь, мы посылали стрелы, их 
наказывали, учительница учила, мне 
верили, вы хвалили ученицу,  он загрязнял 
природу, вы вели девочку, они кричали, вам 
отвечали. 



Futurum i (primum) indicativi activi et passivi (будущее 
первое изъявительного наклонения действительного и 

страдательного залога)

Futurum I соответствует русскому будущему времени 
как несовершенного, так и совершенного вида. Это 
время входит в систему времен инфекта и образуется 
по следующей схеме:

Основа инфекта + b (для I, II спр.) + тематические гл. 
+ Личные окончания (1 л. ед. ч. -o / -or)

Основа инфекта + а (1 л. ед. ч.) / ē (для III, IV спр.) + 
Личные окончания (1 л. ед. ч. -m / -r)



Таблица спряжения глаголов в futurum I indicativi activi 
Тип 
спр.

I II III IV

Sing
.
1.
 
 
2.
3.

 
amā-b-o
я буду 
любить
amā-b-i-s
amā-b-i-t

 
docē-b-o
я буду
учить
docē-b-i-s
docē-b-i-t

 
scrib-a-m
я буду 
писать
scrib-e-s
scrib-e-t

 
audi-a-m
я буду 
слушать
audi-e-s
audi-e-t

Pl.
1.
2.
3.

 
ama-b-
ĭ-mus
ama-b-ĭ-tis
amā-b-u-nt

 
doce-b-
ĭ-mus
doce-b-ĭ-tis
docē-b-u-nt

 
scrib-ē-mus
scrib-ē-tis
scrib-e-nt

 
audi-ē-mus
audi-ē-tis
audi-e-nt

 
 
  



Таблица спряжения глаголов в futurum I indicativi passivi 

Тип 
спр.

I II III IV

Sing.
1.
 
 
 
2.
3.

 
amā-b-or
меня будут 
любить
 
ama-b-ě-ris
ama-b-ĭ-tur

 
docē-b-or
меня будут 
учить
 
doce-b-ě-ris
doce-b-ĭ-tur

 
scrib-a-r
обо мне 
будут писать
scrib-ē-ris
scrib-ē-tur

 
audi-a-r
меня 
будут 
слушать
 
audi-ē-ris
audi-ē-tur

Pl.
1.
2.
3.

 
ama-b-ĭ-mur
ama-b-i-mĭni
amab-u-ntur

 
doce-b-ĭ-mur
doce-b-i-mĭni
doce-b-u-ntur

 
scrib-ē-mur
scrib-emĭni
scrib-e-ntur

 
audi-ē-mur
audi-e-mĭni
audi-e-ntur



esse

ero я буду
eris ты будешь
erit он будет
erĭmus мы будем
erĭtis вы будете
erunt они будут



Переведите на латинский язык

Я буду украшать школу, они увидят бабочку, 
мы будем в Риме, они сразятся за Родину, вы 
победите в войне, она прочитает письмо, вы 
напишете девочке, они полюбят латинский 
язык, вы увидите орла, они придут в лес, я 
расскажу басню, они увидят водоросли, вы 
покажете звезды, я напишу закон, вы победите 
города, я прочитаю пример, ты будешь в 
школе, мы научим учеников, ты придешь в 
город, она ответит мальчику.



Глаголы, сложные с esse 
Infinitivus

ad-esse — присутствовать
Praesens Imperfectum Futurum I
Singularis
1. ad-sum

я 
присутствую

ad-ĕram
я 
присутствов
ал

ad-ĕro
я буду 
присутствов
ать

2. ad-es ad-ĕras ad-ĕris
3. ad-est ad-ĕrat ad-ĕrit

Pluralis
1. ad-sŭmus ad-erāmus ad-erĭmus
2. ad-estis ad-erātis ad-erĭtis
3. ad-sunt ad-ĕrant ad-ĕrunt



Infinitivus
pos-se — мочь

 Praesens Imperfectum Futurum I
Singularis
1. pos-sum

я могу
pot-ĕram
я мог

pot-ĕro
я смогу

2. pot-es pot-ĕras pot-ĕris
3. pot-est pot-ĕrat pot-ĕrit

Pluralis
1. pos-sŭmus pot-erāmus pot-erĭmus
2. pot-estis pot-erātis pot-erĭtis
3. pos-sunt pot-ĕrant pot-ĕrunt



Проспрягайте следующие глаголы

prae-sum — я нахожусь впереди, 
возглавляю
de-sum — недоставать, не хватать
inter-sum - находиться среди чего-л., 
участвовать в чем-л.
pro-sum – помогать, быть полезным
super-sum – быть, оставаться в живых, 
в целости



Supinum (супин)
Supinum имеет окончание – um. Он управляет 
тем же падежом, что и глагол, от которого он 
образован, а определением к нему выступает 
наречие. Супин употребляется при глаголах 
движения для обозначения цели и переводится 
инфинитивом, часто с союзом «чтобы».
См. 3 форму в пособии Н.В.



Переведите на латинский язык, используя форму 
супина (supinum)

Он приходил, чтобы победить
Мы приходим, чтобы посмотреть
Они читают, чтобы знать
Вы говорите, чтобы хвалить
Я приходил, чтобы учить
Вы читаете, чтобы писать письмо
Они приходят, чтобы сражаться
Они придут, чтобы прочитать книгу
Мы принесем, чтобы красить школу
Вы придете, чтобы завоевать город
Я прочитаю, чтобы услышать
Ты напишешь, чтобы послать письмо
Он отправит раба, чтобы украсить статую



Существительные IV типа склонения

К четвертому склонению латинского языка принадлежат имена 
существительные мужского и среднего рода, оканчивающиеся 
в форме genetīvus singulāris (родительный падеж 
единственного числа; сокращенно — gen. sing.) на -ūs.
В форме nominatīvus singulāris (именительный падеж 
единственного числа; сокращенно — nom. sing.) в четвертом 
склонении латыни наблюдаются такие флексии:
-ŭs   у слов мужского рода; например, fructŭs, fructūs   (m.)   
плод;
-u   у слов среднего рода; например, cornu, cornūs   (n.)   рог.



Парадигма склонения существительных IV типа 

Singulāris
 m n

Nom. Voc. fruct-us corn-u

Gen. fruct-ūs corn-ūs
Dat. fruct-ui corn-u
Acc. fruct-um corn-u
Abl. fruct-u corn-u

Plurālis
Nom. Voc. fruct-ūs corn-ua

Gen. fruct-uum corn-uum

Dat. fruct-ĭbus corn-ĭbus

Acc. fruct-ūs corn-ua
Abl. fruct-ĭbus corn-ĭbus



•arcŭs, arcūs   (m.)   лук; дуга
•artŭs, artūs   (m.)   сустав; член
•astŭs, astūs   (m.)   лукавство
•currŭs, currūs   (m.)   колесница
•fastŭs, fastūs   (m.)   спесь; надменность
•gradŭs, gradūs   (m.)   шаг; степень
•lacŭs, lacūs   (m.)   озеро
•magistrātŭs, magistrātūs   (m.)   чиновник; магистрат
•passŭs, passūs   (m.)   шаг
•portŭs, portūs   (m.)   пристань
•ritŭs, ritūs   (m.)   обряд
•sinŭs, sinūs   (m.)   складка; пазуха; залив
•specŭs, specūs   (m.)   пещера
•cornu, cornūs   (n.)   рог; фланг
•gelu, gelūs   (n.)   стужа; мороз
•genu, genūs   (n.)   колено
•pecu, (pecūs)   (n.)   скот; домашние животные
•veru, verūs   (n.)   вертел
• 



Существительные V типа склонения

Пятое склонение латинского языка охватывает небольшую 
группу имен существительных женского рода, имеющих в 
форме genetīvus singulāris флексию -ei. В форме nominatīvus 
singulāris — флексия -es.
Флексия формы gen. sing. -ei — двухсложная: в ней каждый 
гласный образует слог.
Что касается начального гласного -e- во флексии формы gen. 
sing., то он бывает у одних слов пятого склонения долгим, у 
других — кратким, а именно:
-ēi [-e- долгое] после гласного;
-ĕi [-e- краткое] после согласного.



Парадигма склонения существительных V типа 

Образец склонения: res, rĕi f – дело, вещь 

Падеж Singularis Pluralis
Nom.
Gen.
Dat.
Acc.
Abl.
Voc.

r-es
r-ĕi
r-ei
r-em
r-e
r-es

r-es
r-erum
r-ebus
r-es
r-ebus
r-es



•acies, aciēi   (f.)   острие
•caesaries, caesariēi   (f.)   прическа
•caries, cariēi   (f.)   гниль
•facies, faciēi   (f.)   лицо
•materies, materiēi   (f.)   лес; дрова; вещество
•rabies, rabiēi   (f.)   бешенство
•series, seriēi   (f.)   ряд; цепь
•species, speciēi   (f.)   вид
•superficies, superficiēi   (f.)   поверхность
•fides, fidĕi   (f.)   вера; доверие
•spes, spĕi   (f.)   надежда
 



Основы латинских глаголов
Основа инфекта,
Основа перфекта,
Основа супина.
Заголовок словарной статьи о любом из латинских 
глаголов содержит информацию обо всех 3 формах, в 
случае, если глагол какой-либо из форм не имеет, на 
ее месте стоит прочерк.

facio, feci, factum, ere
1) делать, изготовлять, строить, сооружать (arma 
f. ковать оружие; castra f. разбить лагерь);
2) производить, создавать;
3) составлять, сочинять;
4) добывать, доставать, получать;
5) собирать, набирать; и тд.



Инфинитивы латинских 
глаголов

Инфинитив настоящего времени активного 
залога (infinitivus praesentis activi),
Инфинитив настоящего времени пассивного 
залога (infinitivus praesentis passivi),
Перфектный инфинитив активного залога 
(infinitivus perfecti activi),
Перфектный инфинитив пассивного залога 
(infinitivus perfecti passivi),
Инфинитив будущего времени активного 
залога (infinitivus futuri activi),
Инфинитив будущего времени пассивного 
залога (infinitivus futuri passivi).



1. Инфинитив настоящего времени 
активного залога infinitivus praesentis 
activi (facere)

2. Инфинитив настоящего времени 
пассивного залога infinitivus 
praesentis passivi (Образуется от основы инфекта с 

помощью окончания "-ri" ("-i" в 3 спряжении faceri).

3. Перфектный инфинитив активного 
залога
infinitivus perfecti activi (Прибавляем к основе 

перфекта конечную группу "-isse": "fec-" + "-isse" = "fecisse")



4. Перфектный инфинитив пассивного 
залога
infinitivus perfecti passivi (Образуем participium perfecti 
passivi - прибаляем к основе супина одно из родовых окончаний "-us"/"-a"/"-um": 
factus/a/um, добавляем начальную форму глагола "быть" ("esse"): 
factus/a/um esse)
5. Инфинитив будущего времени 
активного залога infinitivus futuri activi 
(Выделяем основу супина
Образуем participium futuri activi - к основе супина прибавляем суффикс "-ur-" и 
одно из родовых окончаний "-us/-a/-um": fact- + -ur- + 
-us/-a/-um = facturus/a/um)
6. Инфинитив будущего времени 
пассивного залога
infinitivus futuri passivi (Из словаря списываем супин глагола 
(третья форма в заголовке словарной статьи): factum, добавляем пассивную форму 
глагола идти (iri): factum iri)



Perfectum indicativi activi et passivi
прошедшее завершенное время изъявительного 

наклонения (активный и пассивный залог)
Veni, vidi, vici. «Пришел, увидел, победил» (Цезарь).

Лицо Единствен
ное число

Множестве
нное число

1 -i -imus

2 -isti -istis

3 -it -erunt



Спряжение глаголов в 
perfectum indicativi activi

Т.спр I II III IV

Sing
1.
 
2.
3.

 
amāv-i
я полюбил
amav-isti
amāv-it

 
docu-i
я выучил
docu-isti
docu-it

 
fec-i
я сделал
fec-isti
fec-it

 
audīv-i
я услышал
audiv-isti
audīv-it

Pl.
1.
2.
3.

 
amav-ĭmus
amav-istis
amav-ērunt

 
docu-ĭmus
docu-istis
docu-ērunt

 
fec-ĭmus
fec-istis
fec-ērunt

 
audiv-ĭmus
audiv-istis
audiv-
ērunt



esse

Sing. Pl.

1. fui я был
2. fuisti ты был
3. fuit он был

1. fuĭmus мы были
2. fuistis вы были
3. fuērunt они были



Спряжение глаголов в 
perfectum indicativi passive

Форма прошедшего времени (совершенного вида) 
изъявительного наклонения страдательного залога

Рассмотрим использование данного алгоритма 
на примере.
invito, invitavi, invitatum, āre - приглашать.
Определяем основу супина смыслового 
глагола: invitat-.
Добавляем к основе супина родовые 
окончания 
US, A, UM; I, AE, A: invitatus, invitata, 
invitatum.
Формы глагола esse в настоящем времени: 
sum, es, est, sumus, estis, sunt.



Пример спряжения глагола в 
Perfectum indicativi passivi

I спряжение

 Singularis Pluralis

1. ornātus, a, um sum
я  украшен

ornāti, ae, a sumus
мы украшены

2. ornātus, a, um es ornāti, ae, a estis

3. ornātus, a, um est ornāti, ae, a sunt



Plusquamperfectum indicativi activi 
(предпрошедшее изъявительного наклонения 

действительного залога)

Plusquamperfectum обозначает действие, которое произошло 
до наступления другого действия в прошлом, и чаще всего 
употребляется в придаточных предложениях.
Например: Vixi et, quem cursum deděrat fortuna, peregi. «Я 
прожил и прошел по тому пути, который дала судьба». 
Значительно реже plusquamperfectum употребляется в 
независимых предложениях. В этом случае он указывает на 
результат действия, сохранившийся к упоминаемому или 
подразумеваемому моменту в прошлом. 
Например: Helvetii jam per angustias et fines Sequanōrum suas 
copias traduxěrant et in Aeduorum fines perveněrant. «Гельветы 
уже перевели свои войска через ущелья и области секванов и 
достигли областей эдуев» (Цезарь).



Plusquamperfectum indicativi activi образуется по 
следующей схеме:
Основа перфекта + ěrā + Личные окончания
(1 лицо ед. ч. -m) 

Тип 
спр.

I II III IV

Sing
1.
 
 
2.
3.

 
amav-ěra-m
я полюбил
ранее
amav-ěra-s
amav-ěra-t

 
docu-ěra-m
я выучил
ранее
docu-ěra-s
docu-ěra-t

 
fec-ěra-m
я сделал
ранее
fec-ěra-s
fec-ěra-t

 
audiv-ěra-m
я услышал
ранее
audiv-ěra-s
audiv-ěra-t

Pl.
1.
2.
3.

 
amav-erā-mus
amav-erā-tis
amav-ěra-nt

 
docu-erā-mus
docu-erā-tis
docu-ěra-nt

 
fec-erā-mus
fec-erā-tis
fec-ěra-nt

 
audiv-erā-mus
audiv-erā-tis
audiv-ěra-nt



Глагол sum, fui, -, esse спрягается в 
plusquamperfectum indicativi по правилу:

Sing. Pl.

1. fuěram я был 
ранее
2. fuěras ты был 
ранее
3. fuěrat он был 
ранее

1. fuerāmus мы были 
ранее
2. fuerātis вы были 
ранее
3. fuěrant  они были 
ранее



 
Futurum II (secundum) indicativi activi

Это будущее время совершенного и 
несовершенного вида изъявительного 
наклонения действительного залога, которое  
выражает действие, что будет совершаться 
раньше другого будущего. 

Оно образуется от основы perfectum с 
помощью суффикса -ĕr-/-ĕrĭ- и личных 
окончаний действительного залога.



I спр. II спр. III спр. IV спр.

Singulāris

1. accusav-ĕr-o     я 
обвиню, буду обвинять

docu-ĕr-o scrips-ĕr-o audiv-ĕr-o

2. accusav-ĕri-s docu-ĕri-s scrips-ĕri-s audiv-ĕri-s

3. accusav-ĕri-t docu-ĕri-t scrips-ĕri-t audiv-ĕri-t

Plurālis

1. accusav-erĭ-mus docu-erĭ-mus scrips-erĭ-mus audiv-erĭ-mus

2. accusav-erĭ-tis docu-erĭ-tis scrips-erĭ-tis audiv-erĭ-tis

3. accusav-ĕri-nt docu-ĕri-nt scrips-ĕri-nt audiv-ĕri-nt



Gradus comparatīvus

Сравнительная степень прилагательных 
образуется от основы прилагательного с 
помощью суффикса -ior для мужского и 
женского родов, -ius для среднего рода,  
в nom. sing. у всех родов -  нулевое 
окончание.
long-us длинный, long-ior, long-ius более длинный, ая, ое
brev-is короткий, brev-ior, brev-ius более короткий, ая, ое
felix, felīc-is счастливый   felic-ior, felic-ius   более 
счастливый, ая, ое



Gradus superlativus
Superlativus (превосходная степень) образуется 
несколькими способами. Чаще всего вместо 
окончания gen. sing. положительной степени 
прибавляется суффикс -issĭm- и родовые окончания 
прилагательных -us, -a, -um.

Прилагательные, оканчивающиеся в положительной 
степени на -er, -a, -um (I — II склонения) и на -er, -is, 
-e (III склонения), образуют превосходную степень с 
помощью суффикса -rĭm-, который присоединяется 
непосредственно к форме nom. sing. мужского рода, и 
окончаний -us, -а, -um.



Gradus superlativus

Clarus знаменитый clar-i, clarissĭmus, 
clarissĭma, clarissĭmum
fidēlis – верный fidēlis 
fortis – сильный fortis
pauper – бедный pauperis 
dives – богатый  divitis 
simplex – простой simplicis 
prudens – рассудительный, благоразумный 
prudentis

Пример построения предложений
Sapientior sum quam tu – я разумнее тебя
Sum prudentissimus – я самый рассудительный 



Исключения

bonus, a, um – хороший, melior, melius
optĭmus, a, um

malus, a, um – плохой, peior, peius 
pessĭmus, a, um
magnus, a, um – большой, maior, 
maius maxĭmus, a, um
parvus, a, um – маленький, minor, 
minus minĭmus, a, um
multi, ae, a многие,  plures, plura
plurĭmi, ae, a



Accusativus cum infinitivo  

Scio me nihil scire.
Я знаю, что я ничего не знаю (Socrates)
Accusativus cum infinitivo — это 
синтаксическая конструкция, которая в 
латинском языке представляет собой обычное 
дополнение, а при переводе на русский язык 
развивается в придаточное предложение. 
Оборот accusativus cum infinitivo становится 
понятным, если сравнить его с употреблением 
двойного винительного, потому что по сути 
дела это не что иное, как расширенный 
двойной винительный падеж.



Оборот accusativus cum infinitivo употребляется после 
нескольких групп глаголов:
1. со значением «говорить», «утверждать» и т. п., напр.: dico — 
я говорю; nuntio — я сообщаю, извещаю; affirmo — я 
утверждаю, уверяю; narro — я рассказываю и т. п.;
2. со значением «думать», «считать», «полагать», напр.: puto, 
existĭmo — я размышляю, я полагаю, я считаю; sentio — я 
чувствую, думаю; credo — я верю; scio — я знаю; intellĕgo — я 
понимаю; spero — я надеюсь и др.;
3. выражающих какое-либо чувство, ощущение, напр.: gaudeo, 
laetor — я радуюсь; doleo — я горюю и др.
4. выражающих желание (положительное или отрицательное), 
напр.: volo — я хочу; nolo — я не хочу; sino — я разрешаю и т. 
п.; при этих глаголах для перевода употребляется союз 
чтобы.



Примеры 
Я вижу, что девочка идет в школу.
Video puellam in scholam properāre.
Публий знает, что медведь не трогает тела 
мертвых.
Publius scit ursum mortuōrum corpŏra non 
attingĕre.
Говорят, что болтливый язык вредит.
Dicunt garrŭlam linguam nocēre.
Я вижу, что мальчики идут в школу.
Video puĕros in scholam properāre.
Крез считает, что он самый счастливый из 
людей.
Croesus putat se felicissĭmum homĭnum esse.



1. Я вижу, что учитель 
показывает
2. Мы верим, что Родина 
есть
3. Они говорят, что 
лагерь укрепляется
4. Ты пишешь, что 
звезды указывают
5. Он знает, что земля 
есть
6. Вы чувствуете, что 
девочка боится
7. Мы отвечаем, что 
лагерь разрушен
8. Они видят, что письмо 
написано

9. Мы говорим, что слава 
приходит

10.  Я знаю, что я ничего не 
знаю

11.  Ты знаешь, что земля 
— это шар
12.  Вы слышите, что 
победа укрепляется
13.  Ты веришь, что моряк 
пишет
14. Они знают, что лес 
показывает
15.  Мы чувствует, что 
земледелец боится
16.  Я говорю, что победа 
приходит
17.  Мы рассказываем, что 
звезды показывают
18.  Ты слышишь, что 
учитель хвалит
19.  Вы видите, что 
ребенок прыгает
20.  Мы верим, что дорога 
показывает



Modus coniunctivus сослагательное наклонение

Praesens coniunctivi activi и passivi
Praesens coniunctivi образуется от основы 
praesentis с помощью суффикса -e- для 
глаголов I спряжения и суффикса -a- — 
для остальных спряжений. Личные 
окончания те же, что и в индикативе, за 
исключением 1-го лица sing., где 
окончанием служит -m — в 
действительном залоге и -r — в 
страдательном.



Singularis

1. orne-m
я украшал бы;
пусть бы я украшал

dele-a-m
я разрушал бы;
пусть бы я 
разрушал

2. orne-s dele-a-s

3. orne-t dele-a-t

Pluralis

1. ornē-mus dele-ā-mus

2. ornē-tis dele-ā-tis

3. orne-nt dele-a-nt



Singularis

1. mitt-a-m
я посылал бы;
пусть бы я 
посылал

puni-a-m
я наказывал бы;
пусть бы я 
наказывал

2. mitt-a-s puni-a-s

3. mitt-a-t puni-a-t

Pluralis

1. mitt-ā-mus puni-ā-mus

2. mitt-ā-tis puni-ā-tis

3. mitt-a-nt puni-a-nt



Praesens coniunctivi passivi

Singularis
1. orne-r

меня украшали бы;
пусть бы меня 
украшали*

dele-a-r
меня разрушали бы;
пусть бы меня 
разрушали

2. ornē-ris dele-ā-ris
3. ornē-tur dele-ā-tur

Pluralis
1. ornē-mur dele-ā-mur
2. orne-mĭni dele-ā-mĭni
3. orne-ntur dele-a-ntur



Singularis

1. mitt-a-r
меня посылали бы;
пусть бы меня 
посылали

puni-a-r
меня наказывали 
бы;
пусть бы меня 
наказывали

2. mitt-ā-ris puni-ā-ris

3. mitt-ā-tur puni-ā-tur

Pluralis

1. mitt-ā-mur puni-ā-mur

2. mitt-a-mĭni puni-a-mĭni

3. mitt-a-ntur puni-a-ntur



Некоторые случаи употребления 
конъюнктива в независимых предложениях

Сослагательное наклонение и в русском языке может 
употребляться в независимом предложении и выражать 
предположение, желание, повеление: Пожалуй, я сумел бы 
это сделать (предположение); Сделал бы ты это для меня 
(желание); Перестали бы вы, наконец, разговаривать! 
(повеление). Для латинского языка очень большое значение 
имеет употребление того или иного времени конъюнктива в 
зависимости от его функции в предложении.
Латинское повелительное наклонение — imperativus praesentis 
имеет только формы 2-го лица singularis и pluralis: lauda 
amīcum — похвали друга; laudāte amīcum — похвалите 
друга. Повеление для остальных лиц выражается с помощью 
соответствующих форм praesentis coniunctivi:



Singularis
форма отсутствует
lauda amīcum! — похвали друга!
laudet amicum! — пусть он похвалит друга!
Pluralis
laudēmus amīcum! — похвалим друга!
laudāte amīcum! — похвалите друга!
laudent amīcum! — пусть они похвалят друга!

Coniunctivus, выражающий побуждение, призыв к действию, 
называется coniunctivus hortativus (hortor — я призываю, 
побуждаю); употребляется 1-е лицо plur. praesentis coniunctivi, 
напр.: laudēmus! — (давайте) похвалим!



Несмотря на то, что повеление для 2-го лица sing. и plur. выражается формами 
imperativus praesentis, можно наряду с ними в этом же значении употреблять и 2-е 
лицо sing. и plur. praesentis coniunctivi: lege! — читай! или legas! — читай! (= читал 
бы ты!). Такой конъюнктив называется coniunctivus iussivus (iubeo — я 
приказываю).
Переведите:

Amāmus parentes. — Amēmus parentes!
Spectāmus tabŭlam. — Spectēmus 
tabŭlam!
Puer librum legit. — Puer librum legat!
Puĕri pila ludunt. — Puĕri pila ludant!
Magister puĕrum punit. — Magister 
puĕrum puniat!
Milĭtes fortĭter pugnant. — Milĭtes fortĭter 
pugnent!



Imperfectum conjunctivi activi et passivi

Прошедшее время несовершенного вида 
сослагательного наклонения действительного 
и страдательного залогов. Образуется от 
основы инфекта с помощью суффиксов -rē- (I, 
II, IV спр.), -ĕrē- (III спр.) и личных окончаний 
действительного и страдательного залогов.
accusā-re-m \ accusā-re-r
docē-re-m \ docē-re-r
scrib-ĕre-m \ scrib-ĕre-r
audī-re-m \ audī-re-r



Косвенный вопрос (согласование)
В косвенном вопросе, если главное 
предложение выражено praesens, futurum, 
imperativus, глагол придаточного 
предложения стоит в praesens conjunctivi:
Rogo quid legas?
В косвенном вопросе, если главное 
предложение выражено imperfectum, 
perfectum, plusquamperfectum, глагол 
придаточного предложения стоит в 
imperfectum conjunctivi:
Rogavi quid legeres?



Perfectum conjunctivi activi
Прошедшее время совершенного вида 
сослагательного наклонения 
действительного залога. Образуется от 
основы perfectum с помощью суффикса -
ĕrĭ- и личных окончаний действительного 
залога (m,s,t,mus,tis,nt)
accusav-ĕri-m
docu-ĕri-m
scrips-ĕri-m
audiv-ĕri-m



Plusquamperfectum conjunctivi activi

Plusquamperfectum conjunctivi activi  
образуется от основы perfectum с 
помощью суффикса –isse- и личных 
окончаний действительного залога (m, s, 
t, mus, tis, nt)
accusav-isse-m
docu-isse-m
scrips-isse-m
audiv-isse-m



Perfectum conjunctivi passivi

Прошедшее время совершенного вида 
условного наклонения страдательного 
залога образуется при помощи сочетания 
participium perfecti passivi с глаголом esse 
в praesens conjunctivi
Participium perfecti passivi = основа 
supinum (убираем um) и добавляем 
окончания us, a, um\ I, ae, a (laudatus, 
laudata, laudatum) + sim, sis, sit, simus, 
sitis, sint (я был бы похвален)



Plusquamperfectum conjunctivi passivi

Предпрошедшее время совершенного вида 
условного наклонения страдательного залога 
образуется при помощи сочетания participium 
perfecti passivi с глаголом esse в imperfectum 
conjunctivi
Participium perfecti passivi = основа supinum 
(убираем um) и добавляем окончания us, a, um\ 
I, ae, a (missus, missa, missum) + essem, esses, 
esset, essemus, essetis, essent (я был бы послан)


